

## EN BREF

EGLISE ET TECHNIQUE  
Retransmissions réussies

Pendant le triduum pascal, toute une série de célébrations ont été retransmises par les voies de l'internet, que ce soit par streaming, Facebook ou YouTube. C'est certainement le doyenné de Liège qui a réalisé le plus bel effort en investissant dans la retransmission des grandes célébrations depuis la cathédrale de Liège, notamment le Dimanche de Pâques à 9h. L'eucharistie de la Résurrection a rassemblé environ 350 personnes en direct. Et la vidéo sur YouTube a enregistré près de 4.300 vues à la date du 15 avril. Mais cela continuera, notamment pour les dimanches du temps pascal. Allez jeter un coup d'œil sur la chaîne YouTube à l'adresse [www.youtube.com/user/DoyenSaintNicolas](http://www.youtube.com/user/DoyenSaintNicolas).

Cependant, la retransmission en direct exige une compétence professionnelle doublée d'un matériel assez coûteux. Le doyenné voudrait investir dans l'achat de matériel professionnel pour retransmettre à l'avenir des eucharisties, diverses célébrations, des conférences, etc. Il lance donc un appel aux dons. L'investissement à réaliser s'élève à plus ou moins 5.000 euros. Tout don sera le bienvenu sur le compte BE41 0689 3176 0910 de l'Association Interdécanale de Liège ASBL, Pastorale urbaine, 4020 Liège, avec la mention: "Équipement Vidéo Direct".

SANCTUAIRE DE CORNILLON  
Nouvelle prière

A l'occasion du jeudi saint, fête de l'institution de l'Eucharistie, le sanctuaire de Cornillon a publié une nouvelle proposition de prière pour invoquer l'intercession de sainte Julienne de Cornillon auprès de Dieu en ce temps de confinement causé par le virus Covid19. Vous la trouverez sur le site [saintejulienne.org](http://saintejulienne.org). On peut télécharger le signet et l'utiliser pour la prière personnelle ou la partager avec les soignants et les soignés. Vous le trouverez également sur la page Facebook du sanctuaire de Cornillon.

## RCF-LIÈGE

## Retransmission de messes

En ce temps de confinement, la radio diocésaine RCF continue la retransmission de messes quotidiennes sur ses ondes, du lundi au vendredi à 19h00 et le samedi à 17h00. Le vendredi, il s'agit d'une célébration œcuménique. A écouter ou à voir sur le 93.8 FM ou par DAB+ sur 1RCF ou via la page Facebook de RCF-Liège.

## CHRÉTIENS EN TRANSITION

## L'écologie, un enjeu pour l'Église!

Depuis 2017, le groupe "chrétiens en transition" œuvre dans le diocèse de Liège autour des enjeux climatiques. L'objectif du groupe : lancer des initiatives de sensibilisation sur la transition et œuvrer dans des projets pastoraux concrets en lien avec le monde associatif.



*Le chrétien est invité premièrement à se réconcilier avec la nature.*

Le groupe est composé de personnes qui, à côté de leur engagement dans la pastorale diocésaine, dans l'action sociale ou dans l'enseignement, cherchent à donner une place à l'écologie dans leur vie. Pour eux, l'écologie dépasse largement les enjeux ecclésiaux. C'est un thème qui concerne tous les acteurs sociaux préoccupés par l'avenir de notre planète. La transition touche à des aspects humains, culturels, sociaux, éducationnels, économiques, scientifiques et artistiques. Il s'agit d'entrer dans une démarche intégrale qui met en équilibre toutes ces dimensions importantes de l'existence. Il est donc, dans ce domaine, extrêmement important d'agir ensemble en s'appuyant sur les compétences de chacun.

## Réconciliation avec la nature

Aujourd'hui plus qu'hier, les chrétiens

sont concernés par les enjeux climatiques. Au titre de leur foi, ils sont encouragés par le pape François à entrer dans une démarche progressive de conversion. Pour ce faire, le chrétien est invité premièrement à se réconcilier avec la nature. Cette réconciliation passe notamment par la reconnaissance de son péché. *Le Cantique de la création* est par exemple une œuvre spirituelle qui a été écrite par François d'Assise après un profond moment de désolation. De ce désespoir a surgi une lumière par laquelle le saint a pu contempler la pureté et la beauté de la nature. Sans cette vitalité spirituelle, qui passe notamment par la prière et la liturgie, il est difficile d'aller plus loin.

Après de telles expériences, le chrétien peut éprouver le besoin d'en connaître davantage sur Celui qui est à l'origine de cette création. Il trouvera alors dans des

temps de catéchèse communautaire autour de l'encyclique *Laudato si'* des occasions d'approfondir et de méditer le lien entre Dieu, la nature et les hommes. Ce rapport n'est pas toujours harmonieux, il est porteur de nombreuses injustices. Par ces temps de formation, il reviendra donc vers des réalités beaucoup plus concrètes.

## L'écologie, une science

Pour le père Michel Raquet, fondateur du label Église verte dans le diocèse de Lyon, l'écologie est aussi une science: "Nous ne pouvons pas faire n'importe quoi, parce que cela semble urgent ou à la mode". Avant de s'engager dans l'action, il est important d'apprendre à respecter certaines lois scientifiques. Il est, selon lui, particulièrement inefficace d'installer des ruches un peu partout à la campagne pour lutter contre la disparition des abeilles.

Un tel état d'esprit permet d'agir d'une manière pertinente pour protéger la création. Au bout du processus, le chrétien posera plus facilement des gestes concrets pour réaliser des économies d'énergie et réduire son impact environnemental. Sa conversion peut être telle qu'il militera pour lutter contre les causes structurelles du réchauffement climatique, à l'instar de ce capitalisme débridé qui détruit notre environnement et met à mal la survie de notre espèce.

Jean-Philippe DE LIMBOURG,  
Responsable adjoint du Vicariat  
Évangile et Vie.

## LE CONFINEMENT À BANNEUX

## Les larmes de la Vierge des Pauvres

Du jamais vu au mois d'avril: Banneux subit le même sort que tous les autres lieux d'Église en cette période de confinement. Sur le site du sanctuaire marial ([banneux-nd.be](http://banneux-nd.be)), des photos de chapelles presque vides pendant le triduum pascal. Quelques promeneurs solitaires déambulent dans les allées du domaine, quelques priants assurent l'adoration à la chapelle Saint-Michel ou se recueillent devant la chapelle des Apparitions. Même s'il est peu probable que la source soit contaminée par le virus, très peu de personnes osent encore plonger les mains dans l'eau.

Le recteur Leo Palm est soucieux: "Nous avons de plus en plus d'annulations de pèlerinages, jusqu'au mois de juillet." Théoriquement, l'ouverture de la saison de pèlerinages devrait avoir lieu le 1er mai prochain, mais la prolongation de la période de confinement jusqu'au 3 mai rendra cet événement impossible. Et la réouverture des lieux de culte ne semble pas être une priorité pour nos décideurs politiques.

La suppression des pèlerinages sera-t-elle compensée par une augmentation de pèlerins individuels? Peut-être, mais le recteur de Banneux ne perd pas confiance: "Les pèlerinages en autocar ont encore de beaux jours devant eux, même si pour l'instant nous assistons peut-être à une traversée du désert qui rend difficile la vie de nos fidèles organisateurs."

## "Soulager la souffrance"

Au niveau de la thématique, tout est prêt: "Comme chaque année, nous voulons approfondir un élément du message que

la Vierge des Pauvres a confié à Mariette Beco en 1933. Cette année, nous rappelant que les malades et les moins valides ont une place de choix dans le cœur de Marie et au cœur du sanctuaire, nous voulons méditer sur la phrase 'Je viens soulager la souffrance'. Vu la crise que nous traversons actuellement, nous n'aurions pas pu mieux choisir...", constate Leo Palm.

Le recteur est convaincu que, surtout au milieu de la tempête actuelle, la Vierge assiste tous ceux qui mettent leur espoir en sa prière intercessante auprès de Dieu. Mais il prie aussi pour que la saison 2020 au sanctuaire de Banneux puisse bientôt démarrer pleinement.

Ralph SCHMEDER



Lors de la messe de Pâques 2020.